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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA Nº 2341 DO 
CONSELHO REGIONAL DE 
ESTATÍSTICA DA 2ª REGIÃO, RIO DE 
JANEIRO, REALIZADA EM 31 DE 
OUTUBRO DE 2024, 
VIDEOCONFERÊNCIA. 

 

Às 18 horas e 30 minutos do dia 31 de outubro de 2024, deu-se início à reunião 1 

plenária nº 2341, conduzida por videoconferência pela Vice-Presidente Elisabeth 2 

Borges Gonçalves com a presença dos Conselheiros Elen Almeida, Jorge Guilherme 3 

de Araujo Carvalho, e Narcisa Maria Gonçalves dos Santos. Ordem do Dia: 1) Relato 4 

da Reunião com Associação Brasileira de Estatística (ABE); 2) Estado do Projeto de 5 

Lei de Ciência de dados; 3) Discussão e estabelecimento de rumos. 6 

Correspondências Enviadas: não houve; Correspondências Recebidas: não 7 

houve; Relato de Processo: Pedido de Registro de Estatístico: EDUARDO CLINIO 8 

ALVES DOS SANTOS, processo nº 8861/2024, relatado e aprovado pelo Conselheiro 9 

Jorge Guilherme de Araujo Carvalho; Pedido de Baixa de Registro de Estatístico: não 10 

houve; Pedido de Baixa de Registro de Técnico em Estatística: não houve; Pedido de 11 

Registro de Pessoa Jurídica: não houve; Pedido de Baixa de Registro de Pessoa 12 

Jurídica: não houve; Reativação de Registro de Estatístico: não houve. 13 

1) A reunião foi iniciada pela Vice-Presidente, Elisabeth Borges Gonçalves, que 14 

informou os presentes sobre uma reunião com a Associação Brasileira de Estatística 15 

(ABE), ocorrida no dia 17 de outubro de 2024, que teve como foco discutir a 16 

atualização das Diretrizes Curriculares do Bacharelado em Estatística para incluir 17 

"Ciência de Dados" como uma ênfase dentro do curso de Estatística. Segundo ela, a 18 

ABE expressou urgência em avançar com essa proposta junto ao Ministério da 19 

Educação (MEC), relatando que já haviam mobilizado universidades e outras 20 

entidades em favor da atualização curricular. No entanto, durante a discussão, 21 

Elisabeth destacou uma possível restrição do MEC em aceitar a palavra "ênfase" nos 22 

currículos, o que afetaria diretamente o projeto de incluir "Ciência de Dados" como 23 

uma subárea da Estatística.  24 

2) O Conselheiro Jorge Guilherme de Araujo Carvalho questionou se essa informação 25 

sobre a restrição do uso de "ênfase" era confirmada, sugerindo verificar formalmente 26 

com o MEC para evitar quaisquer mal-entendidos. A Conselheira Narcisa Maria 27 



CONSELHO REGIONAL DE ESTATÍSTICA DA 2ª REGIÃO 
RIO DE JANEIRO 

 

Ata 2341 Sessão Ordinária em 31/10/2024  

Gonçalves dos Santos complementou mencionando que a necessidade de 28 

reconhecimento do curso junto ao MEC exige que o diploma seja específico, e que a 29 

Ciência de Dados, ao ser uma ocupação, não tem regulamentação específica, criando 30 

um desafio para a aprovação da proposta. Ela sugeriu que o CONRE-2 (RJ) deveria 31 

liderar a articulação junto ao MEC para garantir que a profissão de estatístico se 32 

mantenha relevante. 33 

A Vice-Presidente Elisabeth comentou sobre a redução do interesse nos cursos de 34 

Estatística, relatando que o projeto da ABE poderia ser uma tentativa de "salvar" a 35 

profissão ao atrair estudantes com a inclusão de Ciência de Dados. Além disso, 36 

enfatizou que o foco em Ciência de Dados, embora atrativo, poderia esvaziar a área 37 

de Estatística se o projeto não for abordado com cautela. 38 

O Conselheiro Jorge Guilherme sugeriu uma reestruturação que permitisse ao 39 

CONRE-2 (RJ) regulamentar tanto a Estatística quanto a Ciência de Dados, inspirado 40 

pelo modelo do Conselho de Engenharia, que abarca diversas especializações. A 41 

Conselheira Narcisa Santos apoiou a ideia, indicando que tal movimento poderia 42 

garantir a sobrevivência da Estatística como profissão, ao mesmo tempo que se 43 

adaptaria às demandas do mercado de dados. 44 

3) A Vice-Presidente Elisabeth concordou com a necessidade de formalizar o 45 

levantamento sobre a aceitação de "ênfase" pelo MEC e propôs uma consulta 46 

extraoficial junto a contatos no MEC. O Conselheiro Jorge Guilherme também se 47 

ofereceu para entrar em contato com uma conexão no Conselho de Educação para 48 

obter esclarecimentos.  49 

Houve consenso sobre a necessidade de manter a ênfase em Ciência de Dados 50 

dentro do projeto de Estatística, caso isso seja viável. Caso contrário, discutiu-se a 51 

alternativa de uma adaptação na nomenclatura para que ambas as áreas possam ser 52 

regulamentadas sob a mesma estrutura. Foi decidido que uma nova reunião seria 53 

realizada para alinhar estratégias e ajustar o projeto de lei conforme necessário. 54 

Encerramento: não havendo qualquer outra manifestação, lavrou-se a presente ata 55 

que foi lida, aprovada e assinada pelo Presidente e por todos os Conselheiros 56 

presentes: 57 

______________________________________ 58 
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